

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ, JUEVES 8 DE OCTUBRE DE 1903

NUMERO 580



**NOVIOS, a casarse tocan!**  
Se vende en buenas condiciones un juego de dormitorio enteramente nuevo. Por el subido de los derechos aduaneros, ya no se importan de esa clase. Son de primera. En esta oficina informarán.

**RAMÓN MORALES R.**  
Sastrería.-Avenida Central N° 37  
Especialidad en trajes de lujo

QUIERE UD HABLAR INGLÉS?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida S.ª Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

*The Phoenix* 

 *Coffee Co*

**LIMON C. R.**

Se compran dos casas cuyo valor no pase de mil á mil quinientos colones. En esta oficina informarán.

Vendo piedra de granito superior á la de Cartago; basas y gradas del tamaño que se busque. Para informes, en la calle 19 N. N° 281.

Miguel F. Angulo.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Dejarano, Cuesta Moras casa n° 537, que te den un oficio para darte mar sin estropearlos.

# La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

## LA DOBLE NEGRA Y LA PALE ALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo. Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

LA **BARRANCA**  
Gran Fábrica de Jabones de **TEODORO ROIZ**  
JABON:  
negro barcino amarillo y blanco de Marsella

Gran surtido de mercaderías al alcance de todas las fortunas

# Miguel Romero

DE

ATMAGEM Y FIBROA

## La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa seguras por su experiencia que aque nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

**SCOTT & BOWNE,**  
Químicos, New York.  
De venta en las Boticas.

# T. Assmann & Co.

## GRAN SURTIDO

ESPECIALIDADES  
BREVA KEYSTONE Y  
Harina Brilliant

Director y Administrador  
**Rogelio Fernández G.**  
Precio de suscripción

Por un mes . . . . . C\$ 1-00  
Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
Casa N. 99—Apartado N. 86

### PENSAMIENTOS

—Los reyes y los grandes señores, tienen los oídos en los pies; quiero decir; escuchan al que se les humilla, pero no al que con voz fuerte les habla la verdad.—M. S. Castillo.

—Si los Gobiernos no escuchan a los pueblos es porque éstos no hablan en voz alta.—Yo

—Por la verdad seréis libre.—

—El que no tiene más opinión y gustos que la opinión y gustos de los otros, el que no hace más que imitar, es un siervo. El que piensa mucho e imita raras veces, es un hombre libre.—Klospok.

—Los adelantos de las ciencias tienen una tendencia fija al bien de la humanidad, porque la ciencia examina la verdad; y la verdad conduce siempre a la virtud.—M. Eixiló.

### Es inútil

La intransigencia es el norte político del Gobierno. . . . . En todo país gobernado republicánamente, el Gobierno no rehúsa el concurso de todas las facultades, y es algo así como el reflector á donde convergen todos los rayos de la inteligencia pública, el crisol donde hierven los proyectos; el centro circulator de la vida. En una palabra, es el corazón y la cabeza del Estado; corazón que hace circular la savia; cabeza que regula y dirige los movimientos del gran cuerpo social. En la misma sangre hay elementos contrapuestos; glóbulos de distinta naturaleza; en nuestro propio organismo los átomos luchan con los átomos; la células reponen á las células; de ahí la fuerza, la animación, la vida. El pueblo es el pulmón del organismo social; ahí los elementos se purifican al sólo contacto del oxígeno por eso el sistema republicano es el q' más se adapta al espíritu del siglo: la evolución. Elementos que salieron del pueblo á gobernar el pueblo, tienen que volver á él; la perpetuidad en un sitio choca con la ley del progreso: es el obstáculo en torno del cual se arremolinan cual si quisieran arrancarlo de su asiento, las corrientes de la opinión pública. El corazón envía la sangre venosa á los pulmones á sufrir el efecto químico del aire oxigenado; y los pulmones vuelven á enviar esa sangre, transformada ya en arterial, al corazón. Lo mismo debe suceder en el organismo político. Gobierno y pueblo, pues, deben, pues, unidos por las venas y arterias sociales Rota la comunicación, el cuerpo entero sufre.

Por eso un Gobierno republicano tiene que ser, no, el reflejo de un círculo, el representante de determinada agrupación política, sino el reflector de todos los rayos de la opinión pública.

Gobierno que hace política de Partido, no puede ser jamás republicano; Gobierno que rechaza el contingente intelectual de la gran masa del pueblo, es Gobierno de monopolio y privilegio.

"El Noticiero" de hoy invita á la Prensa á debatir los problemas económicos del día; á abandonar el círculo vicioso en el que se ha encastillado y desde donde dispara flechas incendiarias contra los sistemas y personalidades políticas. Dice, y dice bien, que la práctica es madre de la teoría y los estados económicos causas de los estados políticos; que el sistema administrativo es la base de la discusión moderna, y que todo tiende, hombres, sistemas y doctrinas, al bienestar moral y material de los pueblos.

Y á continuación habla de la cañería y de la deuda interior.

Nunca, como ahora, hemos lamentado la intransigencia del Gobierno respecto al Partido Republicano.

Ningún proyecto salido de estas filas ha logrado arribar á las plazas del gobierno. Todo cuanto proponemos, sin discusión es rechazado. Presentamos una idea, luchamos por ella; en vano; el Gobierno al fin de ruido tanto hace lo que él pensó, y nada más. De ahí que lo que llaman oposición se encuentra por completo aislada; que la gran masa del pueblo se vea rechazada.

No hablamos por hablar. Frescas están aún nuestras luchas en la Cámara. La intransigencia del Gobierno se manifestó entonces con más evidencia que nunca. Se nos negaba el derecho de pensar. Todavía, hoy mismo; hemos leído, en uno de esos artículos doctrinarios de las filas adversas, estas ó parecidas palabras: "¡Qué! ¿acaso en tienden Ud. de estas cosas? ¿Con qué derecho hablan? ¿Cómo pueden compararse en inteligencia y en saber á los hombres que gobiernan? ¿Quiénes son Uds. para criticar los actos de ellos?" etc.

¡Quiénes somos? Unos ignoros.— El pensar es privilegio exclusivo del Gobierno; quien no piense como él es un idiota. Nunca se les ocurre que muy bien pueden ser ellos los que están en el error. Niegan la infalibilidad del Papa; pero no dudan de su infalibilidad. Se reconocen genios, y hablan como tales.

Lógicamente es imposible colaborar en un gobierno así. De ahí por qué aquellos que tienen la desgracia de pensar, permanecen alejados de la esfera gubernativa. "Si no vienes á aplaudir, ¿á qué atribuir tu presencia en estos lugares?"

He aquí por qué, aún cuando vemos con simpatía la obra que anhela construir *El Noticiero* en unión de la Prensa del país, no podemos emplear en ella nuestras energías. Los conceptos hermosos de su editorial de hoy, están en armonía con nuestras ideas y nuestros sentimientos. Y nos quedamos lamentando "que no sea verdad tanta belleza."

El Gobierno es el sistema; la oposición la crítica; en el país el juez. Dos ruedas girando en el mismo sentido, nunca llegan á encontrarse; sólo girando á la inversa, engranan y ponen en movimiento la maquinaria administrativa. Todos nuestros esfuerzos

tienden á que el país entero conozca y tenga participación en los negocios del Estado. Y es fuerza convencerse ya de que no es posible gobernar sin oír la opinión pública, por más que su voz llegue á las alturas, "como el ruido displicente de un mosquito."

### NOTAS

La Patria como buena señora de la casa, desvanece los rumores esparcidos en el artículo nebuloso de *La Prensa Libre* de ayer, respecto de la renuncia del doctor Flores del elevado puesto que desempeña, y anuncia veladamente, el no regreso del doctor al Ministerio, debido al rudo trabajo que hay en éste.

Nosotros, profanos con relación á las alturas olímpicas, ya habíamos sospechado lo que *La Patria* afirma. El actual Ministro de Gobernación es el representante legítimo de los sentimientos de quienes encabezan nuestro Gobierno y por el bien de éste debe permanecer en su puesto. Cuando se tiene mala cocina el servicio á la carta desprestigia la fonda.

El doctor debe permanecer en su puesto, á pesar de la dura carga que sobre sus hombros pesa, tanto para bien del Gobierno como para el nuestro.

Para bien de nosotros que continúe en su puesto el actual Ministro de Gobernación, que haga ese sacrificio.

Nunca los pueblos olvidan á aquellos que comprometieron en épocas pasadas su gratitud. Así hemos visto á todo el mundo ensalzar á don Mauro Fernández y aclamarle como organizador de la enseñanza en Costa Rica. Pero de lo que sí se olvidan, y lo que no se recuerda, es el origen de esas manifestaciones de gratitud y de cariño.

He aquí que surge una idea; el Gobierno se apodera de ella; se imagina que es suya, y la lleva á efecto. Da admirables resultados. ¡Vaya V. á decir que todo eso no viene del Gobierno! Son capaces de lapidarlo.

En todas esas manifestaciones, no se ha nombrado á *El Derecho*. Y no fue éste quien dijo primero que el retrato de don Mauro Fernández debería colocarse en tal sitio? etc. No, no fue *El Derecho*. Vicio, pobre Vicio, mañana se eleva la estatua á la memoria de don Juan Mora Fernández, y nadie se acordará de tí, como tampoco se acordaron de que tú fuiste quien inicié esas manifestaciones de agradecimiento hacia don Mauro, y no te enviaron siquiera una invitación, una sencilla invitación, para asistir á esos festejos!

¡Como que los neos no somos tan ignoros! Pero quieras que no, no fue *El Derecho* quien dió esa nota simpática; no, fueron ellos!

—La concordia debe reinar siempre en los gobiernos para que el impulso sea uno. Dos fuerzas iguales y contrarias se estacionan y perpetúan la inmovilidad en la lucha. Todos los miembros de una administración deben estar, si no en completo acuerdo, sí en buena relación. Lo que se requiere es que no haya lucha. Si bien ésta es natural, y hasta necesaria, en los congresos y en la Prensa, es alta-

mente perjudicial en las altas esferas del Gobierno. Un Ministerio que se ocupa sólo de hacer política, establece una corriente negativa en el Gobierno, que al chocar con otras, no produce la luz, sino el desorden.

Y esto lo decimos á propósito de la voz pública que dice que en los ministerios no reina la concordia. ¿Qué puede esperar el país de hombres que no marchan de común acuerdo, y que se nulifican mutuamente? Menos política, pues y más ocupación administrativa. Así, los empleados trabajarán con más tranquilidad, y el Gobierno, en vez de ser un campo de Agramante, podrá evolucionar serenamente en el sentido económico que es lo que al país le importa. Menos palabras, y más trabajo. Al país no se le conquista con literatura, sino con la práctica, y quienes tienen á mano todos los elementos necesarios para demostrar sus buenas intenciones y que son gentes de progreso, no deben desperdiciar la ocasión, atrayendo se así la simpatía de los hombres sensatos y de corazón, que no son pocos. A *Mugón* le convendría, por ejemplo, dejarse de literaturas y pensar más en su oficina. Así todo andaría bien y nadie haría caso de la grito de "los tres ó cuatro insignificantes bullangueros que tratan de alborotar el cotarero."

Es necesario fijar la atención en el Ferrocarril al Pacífico; es necesario tratar seriamente esta cuestión.

Hace ya tiempo viene toda la prensa ocupándose en gacetas de esta costosa vía, cuya dirección es un verdadero caos.

Sólo gastos, y no despreciables, ocasiona diariamente este Ferrocarril

Por qué sucede así, cuando el empresario constructor acaba más bien utilidades de cada trayecto que quedaba en disponibilidad?

Por qué á cada momento sólo noticias alarmantes, de derrumbos y escarriamientos nos vienen de esa empresa?

Por razones fáciles de explicar:

1º Porque Mr. Lynn no tenía el lujosísimo tren de empleados que hay ahora, casi sin hacer nada, en la oficina Central; no había Administrador con C\$ 500, Agente, con C\$ 200; 4 mecánicos con C\$ 90 cada uno y uno más con C\$ 175; Secretario del Administrador con C\$ 150; Tenedor de Libros con C\$ 200; 1er. oficial, 2º oficial, y 3er. oficial con C\$ 80-00 c/u; Jefe de materiales con C\$ 100-00; Inspector de telégrafos con C\$ 100-00; Jefe de estaciones, trenes y bodegas, con C\$ 150-00 y gastos; y una partida más de empleados que sería fastidioso enumerar, no había.

2º—Porque en cambio Mr. Lynn atendía más la línea, manteniendo siempre numerosa cuadrilla de peones que evitaban, las más de las veces, daños de consideración y que ahora á cada instante suceden.

Nos permitimos llamar la atención de los demás órganos de la prensa para que se estudie la cuestión con detenimiento é imparcialidad, á ver si es posible que el gobierno organice esa empresa, de modo que siquiera produzca lo suficiente para su sostenimiento.

### SECCION CABLEGRAFICA

**EL DERECHO** no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto **LA PATRIA?**

### Sección noticiosa

#### EL PASEO

de la compañía de Cuevas que anunciamos ayer, en conmemoración del primer aniversario de su fundación, ya no tendrá lugar, según nos informan últimamente.

#### CON ESPECIAL

gusto saludamos al estimable caballero y acreditado comerciante, don Juan Basigó, quien ha regresado de Europa.

#### LOS DE

"La Patria" ó sea, los de "La tripa" se vienen furibundos contra nosotros y nos arremeten, con tanta furia, cual si fuéramos el pobre Tesoro Nacional. Calma, señores, calma, que para conservar sus puestos y ganar gordo, no es preciso de tanto. Y sin embargo hablan de dignificar la Prensa!

#### DICE

un diario de la capital que la Junta de Educación solicitará del maestro Cuevas una función á beneficio de las escuelas que se han de edificar.

Que las Iglesias y Sociedades de Beneficencia, pidan socorro de esta clase, no tiene nada de particular, nos parece bien; pero si choca que hasta las Juntas de Educación anden á caza de limosnas.

La generosidad es una virtud de más peligrosa ostentación que el oro

#### PREGUNTA

M. Cuevas: ¿por qué no da principio á los beneficios de las primeras partes antes de que arrecie el temporal?

Esos beneficios los reclama la justicia.

#### RUMORES

Que el gobierno piensa solicitar de la compañía de aficionados una ó dos funciones á beneficio de los intereses de la deuda.

Que la municipalidad piensa hacer lo mismo para ayudarse á la construcción de la cañería.

Que las Juntas Itinerarias no se quieren quedar atrás y tienen ya formulada su solicitud, pues no tienen fondos para arreglar sus caminos.

Y todavía, más quedo, se susurra que la patria, en general, está dando sus pasos en igual sentido para despus de los primeros seis meses.

Nada, que la Sociedad Lírica Dramática ha venido á llenar necesidades apremiantes: el arte. . . de pedir estaba desquidado.

"El Diario de Honduras" tiene un revistero que ya. . . ya, no pierde ocasión de fastidiar á nuestros gentiles hombrecillos, ó mitas filosóficas, como las llamaría Voltaire, el infernal Arouet. He aquí lo que dice de la Ley de Contrabandos en sus *Párrafos de Costa Rica*:

"El Congreso decretó una ley contra el contrabando, en que se condena al fabricante clandestino de licores monopolizados á pagar mil colones y á sufrir un año de confinamiento en Golfo Dulce, cuando el delito se cometa por primera vez. El reincidente sufrirá doble multa y además cinco años de extrañamiento del país. Si Dracon resucitara, aplaudiría esa ley."

No, amigo revistero, no hay necesidad de que Dracon resucite para que esa ley sea aplaudida.

Muchos de nuestros diaristas la han aplaudido. . . . . y eso sin ser Dracones!

#### RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente á la de don Federico Tinoco

# Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.<sup>A</sup>

## Ahorro

Los empleados del ferrocarril de Costa-Rica, comprendiendo todo lo que vale el ahorro y la unión, se han asociado y fundado una caja de ahorros, que les preverá en el mañana de las dificultades de una cesantía. Bien piensan los que se cuidan del porvenir.

## Baile

Con el objeto de celebrar el 411º aniversario del descubrimiento de América, se ha organizado un baile en Santo Domingo que se verificará en la casa del Dr. Tamayo. Agradecemos á los galantes neos don Valeriano Chacón y don Federico Fonseca la atenta invitación que como miembros del comité, se han servido pasarnos.

## Repentinamente

murió anoche á las 8, el honrado artesano, tapicero y pintor francés, don Juan Fait.

Según parece hacía tiempo padecía de enfermedad grave, y por motivo de una cólera, cayó muerto de repente.

## El blanco

de La Patria de hoy, es el señor don José Canalías, ex-editor de El Centinela. Lo tachan como extranjero, por que se mete en política.

Cuidadito que La Patria en su larga lista de redactores, registra nombres extranjeros, que lo único que les abona, es haber vivido aquí desde hace algún tiempo como el Sr. Canalías.

## La Sociedad

de Temperancia tuvo una reunión con el objeto de elegir la nueva Directiva. Don Enrique Garnier fué nombrado Presidente de tan simpática sociedad.

Deseamos q' tan juiciosos jóvenes, recojan opimos frutos ya que siembran tan buena semilla.

## En Guadalupe

El sábado próximo, y como de mostración de alegría que el pueblo guadalupano siente al ver que don Manuel Vargas vuelve al la'o de su familia y amigos, después de haber compurgado un injusto arresto motivado por un falso chisme habrá un baile ¡Bravo, firmes neos! así se hace La unión lo que más alientos da.

## Aniversario

Hoy cumple un año de muerto el probo Magistrado don Ramón Loria Iglesias, quien supo dar notas muy altas de energía en el distinguido puesto que por muchos años ocupó en la Corte Suprema de Justicia.

## El Radium

El inteligente y estudioso joven don J. Fidel Tristán, Profesor de Física y Química en el Liceo de Costa Rica, publica un cuidadoso estudio del Radium en La Patria de hoy. Después de explicar las muchas cualidades de este cuerpo, concluye diciendo que el radium abrirá vastísimos campos en las ciencias y nos revelará multitud de hechos que hoy apenas ni sospechamos.

## DE EL "NOTICIERO":

Hablamos con unos niños acerca de Colón con motivo del 12 de Octubre; no saben de geografía más que hacer el mapa de Costa Rica con frijoles blancos y negros, pudiéndose asegurar que en historia por ahí andan. Entre tanto se discute por los tres pedagogos si es más eficaz para la instrucción contestar con la signo de manos o con un quite de cabeza.

Y aparecen lecciones modelos, y modelos de todo lo que sabrá y hace falta al gremio de los mártires de la educación primaria. Y el público ya no quiere comprar los periódicos por miedo al formidable edificio metálico que están levantando los señores preceptores.

## Notas

Así se titula un artículo de periódico en que se trata de sincerar la conducta del gobierno en la arbitrariedad cometida contra don Manuel Vargas.

Invita á que se estudie el expediente para que se vea la justicia con que procedieron las autoridades de policía. ¡El expediente! ¡Qué toupé!

Si eso es lo que menos hay que hojear, si ya se conocen esos sistemas; todo el mundo está al tanto de esos procesos en que se hace aparecer la Justicia con que proceden los gobiernos. ¿Recuerda el de las notas el monumental que se le formó á Montero?

Lo raro es que al anotante se le permitiera ver el expediente y no al mismo señor Vargas, quien firmó la notificación de la sentencia, con sólo la previa lectura del Por tanto del Sr. Jefe Político de Guadalupe.

## BIEN VENIDO

Ha regresado de los Estados Unidos el enérgico y distinguido republicano Lic. don Guillermo Obando, quien permaneció en el suelo de las libertades durante muchos años.

¡Bien venido sea!

## INTERESANTE

estudio ha hecho de las aguas del sur de la Provincia, el laborioso Ingeniero don Luis Matamoros. Se ha averiguado que el río Suero arrastra en su raquíutico caudal los orígenes de la anemia y paludismo. Ya lo saben, pues, en Asorri y Escasú.

## RECOMENDAMOS

á nuestro colega "La República", anote en el libro "Cultura de la prensa" que se propone llevar, el bello articulo de San Son, que se registra en lugar preferente en "El Día" de hoy.

Trae palabras nuevas que el Diccionario de la decencia no incluye; por eso tropezará el amigo Arrillaga con dificultades para traducirlo. Mas, sin embargo, le recomendamos su inserción así tal y como está.

## Alharaca

y grande fué la que hicieron los patriotas y los del día, con motivo de la gravedad del Dr. Flores.

Una persona de Heredia nos decía ayer que sí estaba enfermo el Dr.; pero, "La Prensa Libre" de ayer, en sección editorial, nada menos, no cree del todo en que una enfermedad fuera la causa de tan momentánea separación.

De todos modos es de suponer, que por mala salud se pide permiso y no se renuncia irrevocablemente.

Decimos irrevocablemente, porque un amigo nuestro nos manifestó que el Sr. Presidente ofreció al Dr. Flores seis meses de permiso, y él no los aceptó. Luego, algo hay in profundis.

Faltaremos á la caballerosidad por por decir esto?

## Se susurra

que es el Lic. don Pedro Pérez Zedón es quien va camino del Ministerio. Allí logrará interesarse por los caminos.

## POR ENFERMEDAD

de la simpática y aplaudida actriz de la sociedad Lírico-Dramática, Juanita Lasauca, no hay función esta noche en el Variedades.

Sentimos deveras que la salerosa aldeana de Fuente-Clara se encuentra mal de salud.

## De San Ramón

Señor Director de

"El Derecho"  
San José.

Muy señor mfo:

Si lo tiene á bien dígnese publicar en su popular periódico las siguientes notas.

El sábado pasado en la mañana falleció la distinguida señora doña Mercedes Carvajal v. de Mora, después de lenta y penosa enfermedad. La señora Carvajal fue persona muy digna de aprecio por las prendas sobresalientes que la hacían notar como excelente esposa y como madre ejemplar. Una familia numerosa y estimable llora hoy su separación eterna. A su entierro concurrió la mayor parte de nuestra sociedad.

Se dice aquí que ya algunos interesados se han acercado á nuestros electores republicanos á tentarles la paciencia para las próximas elecciones de diputados en que sin disputa será nuestro el triunfo.

Desde tiempo inmemorial está la calle que queda al Norte de nuestro Mercado, convertida en basurero público. A ella van no sólo cornamentas y huesos sino todo el hojarascal en que traen envuelto el dulce y todas las verduras. Ni porque es calle tan céntrica se preocupan en componerla. Uno de estos últimos domingos se atacaron allí varias carretas resultando heridos en las patas los bueyes. Ojalá piensen en la manera de mejorarla.

La última sesión Municipal según se dice fue borrascosa. Si no hubiera sido por la intervención prudente del Jefe Político y de un Regidor, concluye la reunión á poscozada limpia entre dos consejales.

La Junta de Educación anda por allí, por allí. Dos de sus miembros propietarios han renunciado porque parece que se procedió á instruir una intormación sobre ciertos puntillos oscuros que son ya claros para el dominio público. La renuncia irrevocable que han formulado, está pendiente. Para que carguen con el muerto se han ofrecido ya á otras personas esos cargos consejales.

La Escuela de Niñas ha tenido en los últimos días una gran disminución de asistentes. Muchos padres están resueltos á no volverlos enviar mientras no se aclaren los nublados del día.

Desde que el maestro de la Filarmonía tuvo la humorada en hora mala de romper su batuta, hace como un mes, no hemos vuelto á presenciar ni recreos ni retretas. Está bien, iremos en lo sucesivo á Palmares y á San Mateo á oír música. Si la cosa no se arregla, hablaremos. Muy pronto tendré el gusto de remitirle otra correspondencia.

IVANOE.

Octubre 6 de 1903.

## COMPANÍA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

La reorganización de esta Compañía, que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón.

Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos, & &.

Manuel Barahona, Gerente

Dr. Julio Borbón

MEDICO Y CIRUJANO

Despacha en la Botica de EL COMERCIO de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m. y en su casa de habitación detras del Edificio Metalico

La Cigarrería EL PROGRESO

Recibe y vende á los más bajos precios:

Mebrose, docena de 2 onzas, 4.80  
Cameo " " " " " 4.00  
Bull Durham de 4 " " " 9.60  
Local contiguo á los Sres. F. J. Alvarado y Co Apartado de correo 202

UNA BUENA OCASION

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente.

Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y siete de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres pailas y horno arreglado para el consumo del bagazo.

Clima excelente y tierra sumamente fértil.

ANGEL M. VELAZQUEZ

San José 7 de Octubre de 1903.

y todas las afecciones subcutaneas.

HERPES,  
ECCZEMA,  
SARPUILLIDO,  
GRANOS,  
EMPEINES

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

ULCERAS,  
LAGAS,

HERIDAS,

LACERACIONES,



**REGALO**

Daremos un premio de \$ 25.00 al que n. s pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 cop más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Ser del Colegio de Señoritas, Ordenes por el apartado n° 153. San José

Tip. de "El Derecho"

**Venido toda la Historia de la Guerra de Cuba. Informes en ésta. J. RAMON PORRAS V.**

**CICLON**  
Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almudón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

**THE MANCHESTER HOUSE**

M. & M Jerueidini

Almacén importador, situado en el mercado, frente á la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grande y variado surtido de lanas legítimas, sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, toallas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresca cada artículo. Vendemos todo á precios baratísimos de acuerdo con la situación, todas las mercaderías son importadas directamente y para mejor garantía del cliente invita al público hacer una visita. Sucursal en Limón.



**LA MARINA**

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

**Dr. E. A. Friis**

DENTISTA AMERICANO  
PUENTES DE EXTENSION

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialista en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor  
OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central  
OHRAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

**¡MENTIRA!**

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

**La Gran VIA**

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licorres finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA  
**Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á C. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C. 39.

**BREVA GLORIA**  
Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

**ABARROTES EN GENERAL**

**LAS TRES CRUCES**

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado (el depósito más **ANTIGUO** en el país)

**VENDE ATAUDES** desde **1 COLON Y MEDIO** hasta **300 COLONES**.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte. clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**



**ZAPATERIA**

DE

**JOSE SANTOS PORRAS S.**

SE HACE TODA CLASE DE CALZADO BUENO FUERTE Y A PRECIO DE CRISIS.

Calle, Ferrocarril al Pacifico.—La Dolorosa.